

海水浴

寺田寅彦

青空文庫

明治十四年の夏、当時名古屋鎮台につとめていた父に連れられて知多郡の海岸の大野とかいうところへ「塩湯治しおとうじ」に行つた。

そのとき数え年の四歳であつたはずだから、ほとんど何事も記憶らしい記憶は残つていないのであるが、しかし自分の幼時の体験のうちで不思議にも今日まで鮮明な印象として残つているごく少數の画像の断片のようなものを一枚一枚めくつて行くと、その中に、多分この塩湯治の時のものだろうと思う夢のような一場面のスタイルに出くわす。

海岸に石垣のようなものがどこまでも一直線に連なつていて、その前に黄色く濁つた海が拡がつてゐる。数え切れないほど大勢

の男がみんな丸裸で海水の中に立ち並んでいる。去来する浪に人の胸や腹が浸つたり現われたりしている。自分も丸裸でやはり丸裸の父に抱かれしがみついて大勢の人の中に交じっている。

ただそれだけである。一体そんな石垣の海岸に連なつているところが知多郡の海岸に実在していたのかどうか確かめたこともない。あるいは全部が夢であつたかもしれない、しかしその光景が実際に鮮明にありありと、頭の中に焼付いたかのように記憶に残つているのは事実である。ずっと大きくなつてからよく両親から聞かされたところによると、その頃とかく虚弱であつた自分を医師の勧めによつて「塩湯治」に連れて行つたのだが、いよいよ海水浴をさせようとするとひどく怖がつて泣き叫んでどうしても手に

合わないので、仕方なく宿屋で海水を沸かした風呂を立ててもらつてそれで毎日何度も温浴をさせた。とにかくその一と夏の湯治で目立つて身体が丈夫になつたので両親はひどく喜んだそうである。

自分にはそんなに海を怖がつたというような記憶は少しも残つていらない。しかし実際非常に怖い思いをしたので、そのときに眼底に宿つた海岸と海水浴場の光景がそのままに記憶の乾板に焼付けられたようになつて今日まで残つているものと思われる。

それはとにかく、明治十四年頃にたとえ名前は「塩湯治」でも既に事實上の海水浴が保健の一法として広く民間に行われていたことがこれで分るのである。

明治二十六、七年頃自分の中学時代にはそろそろ「海水浴」というものが郷里の田舎でも流行り出していたように思われる。いちはん最初のいわゆる「海水浴」にはやはり父に連れられて高知浦戸湾の入口に臨む種崎の浜に間借りをして出かけた。以前に宅に奉公していた女中の家だつたか、あるいはその親類の家だつたような気がする。夕方この地方には名物の夕凧の時刻に門内の広い空地の真中へ縁台のようなものを据えてそこで夕飯を食つた。その時宅から持つて行つた葡萄酒やベルモットを試みに女中の親父に飲ませたら、こんな珍しい酒は生れて始めてだと云つてたいそう喜んだが、しかしよほど変な味がするらしく小首を傾けながら怪訝な顔をして飲んでいた。そうして、そのあとでやつ

ぱり日本酒の方がいいと云つて本音ほんねをはいたので大笑いになつたことを覚えている。

自分もその海水浴のときに「玉ラムネ」という生れて始めてのものを飲んで新しい感覚の世界を経験したのはよかつたが、井戸端の水甕みずがめに冷やしてあるラムネを取りに行つて宵闇の板流しに足をすべらし泥溝どぶに片脚を踏込んだという恥曝はじさらしの記憶がある。その翌年は友人のKと甥のRと三人で同じ種崎のTという未亡人の家の離れの二階を借りて一と夏を過ごした。

この主婦の亡夫は南洋通いの帆船の船員であつたそうで、アイボリー・ナツツと称する珍しい南洋産の木の実が天照皇大神あまたらすすめおおみかみの掛物のかかつた床の間の置物に飾つてあつた。この土地の

船乗りの中には二、三百トンくらいの帆船に雑貨を積んで南洋へ貿易に出掛けるのが沢山いるという話であつた。浜辺へ出て遠い沖の彼方に土堤^どのように連なる積雲を眺めながら、あの雲の下をどこまでも南へ南へ乗出して行くといつかはニューギニアか濠洲へ着くのかしらと思つてお伽噺的な空想に耽つたりしたものである。宿の主婦の育てていた貰い子で十歳くらいの男の子があつたが、この子の父親は漁師である日鮪^{まぐろりょう}漁^うに出たきり帰つて来なかつたという話であつた。発動機船もなく天氣予報の無線電信などもなかつた時代に百マイルも沖へ出ての鮪漁は全くの命懸けの仕事であつたに相違ない。それはとにかく、この男の子が鳥目で夜になると視力が無くなるというので、「黒チヌ」という魚の生^い

き胆ぎもを主婦が方々から貰つて来ては飲ませていた。一種のビタミン療法であろうと思われる。見たところ元気のいい子で、顔も背中も渋紙のような色をして、そして当はや時流行はやりつていた卑猥な流行はやり行唄うたを歌いながら丸裸の跣足はだしで浜を走り廻つていた。

同じ宿に三十歳くらいで赤ん坊を一人つれた大阪弁のちよつと小意気な容貌の女がいた。どういう人だかわれわれには分らなかつた。ある日高知から郵便でわれわれ三人で撮つた写真がとどいてみんなで見ていくところへその女もやつて来てそれを手にとつて眺めながら「キレイな人は写真でもやつぱりキレイや」というようなことを云つた。Rは当時有名な美少年であつたがKも相当な好男子であつた。その時KがRに「オイ、R、ふるえちやいか

んよ」と云つてからかつた。その言葉の中に複雑なKの心理の動きが感ぜられておかしかつた。もつともそんなつまらないことを覚えているのは、当時の自分の子供心に軽い嫉妬のようなものを感じたためかもしないと思われる。

もう一人の同宿者があつた。どこかの小学校の先生であつたと思う。自分で魚市場から買つて来た魚をそのまま鱗^{うろこ}も落さずわたくも抜かずに鉄網で焼いてがむしやらに貪り食つていた。その豪傑振りをニヤニヤ笑つていたのは当時 張良^{ちようちょうりょう}をもつて自ら任じていたKであつた。自分の眼にもこの人の無頓着ぶりが何となく本物でないようと思われた。

夕方内海に面した浜辺に出て、静かな江の水に映じた夕陽の名

残の消えるともなく消えてゆくのを眺めていると急に家が恋しくなつて困ることがあつた。たつた三里くらいの彼方のわが家も、こうした入江で距（へだ）てられていると、ひどく遠いところのように思われたのであつた。その後故郷を離れて熊本に住み、東京に移り、また二年半も欧米の地を遍歴したときでも、この中学時代の海水浴の折に感じたような郷愁を感じたことはなかつたようである。

一つにはまだ年が行かない一人子の初旅であつたせいもあるが、また一つには、わが家があまりに近くてどうでも帰ろうと思えばいつでも帰られるという可能性があるのに、そうかと云つて予定の期日以前に帰るのはきまりが悪いという「煩悶」があつたためらしい。その頃高知から種崎まで行くのには乗合の屋形船で潮時

でも悪いと三、四時間もかかつたような気がする。現在の東京の子供なら静岡か浜松か軽井沢へでも行つていたのと相当する訳である。交通速度の標準が変ると距離の尺度と時間の尺度とがまるきり喰いちがつてしまうのである。

その頃にもよく浜で溺死者があつた。当時の政客で○○○議長もしたことのあるK氏の夫人とその同伴者が波打際に坐り込んで砂浜を這上はいあがる波頭に浴しているうちに大きな浪が来て、その引返す強い流れに引きずり落され急斜面の深みに陥つて溺死した。名士の家族であつただけにそのニュースは郷里の狭い世界の耳目じもくを聳動しようどうした。現代の海水浴場のように浜辺の人目が多かつたら、こんな間違いはめつたに起らなかつたであろうと思われる。

溺死者の屍体が二、三日もたつて上がると、からだ中に**黄螺**^{ばい}が附いて喰い散らしていて眼もあてられないという話を聞いて**怖氣**^{おじけ}をふるつたことであつた。

海水着などというものはもちろんなかつた。男子はアダム以前の丸裸、婦人は**浴衣**^{ゆかた}の紐帶^{ひもおび}であつたと思う。海岸に売店一つなく、太平洋の真中から吹いて来る無垢^{むく}の潮風がいきなり松林に吹き込んでこぼれ落ちる針葉の雨に**山蟻**^{やまあり}を驚かせていた。

明治三十五年の夏の末頃逗子鎌倉へ遊びに行つたときのスケッチブックが今手許^{てもと}に残つている。いろいろないたずら書きの中に『明星』ばかりの幼稚な感傷的な歌がいくつか並んでいる。こういう歌はもう二度と作れそうもない。当時二十五歳大学の三年生に

なつたばかりの自分であつたのである。

たしかその時のことである。江の島の金龜樓で一晩泊つた。島中を歩き廻つて宿へ帰つたら番頭がやつて来て何か事々しく言訳をする。よく聞いてみると、当時高名であつた強盗犯人山辺音槌とかいう男が江の島へ来ているという情報があつたので警官がやつて来て宿泊人を一々見て歩き留守中の客の荷物を調べたりしたというのである。強盗犯人の嫌疑候補者の仲間入りをしたのは前後にこの一度限りであつた。

「藤沢江の島間電車九月一日開通、衝突脱線等あり、負傷者数名を出す」という文句の脇に「藤沢停車場前角若松の二階より」とした実に下手な鉛筆のスケッチがある。

逗子養神亭から見た向う岸の低い木柵に凭れている若い女の後姿のスケッチがある。鎧広の藁帽を阿弥陀に冠つてあちら向いて左の手で欄の横木を押さえている。矢絣らしい着物に扱帯を巻いた端を後ろに垂らしている、その帯だけを赤鉛筆で塗つてある。そうした、今から見れば古典的な姿が当時の大学生には世にもモダンなシックなものに見えたのであろう、小杉天外の『魔風恋風』が若い人々の世界を風靡していた時代のことである。

大正の初年頃 外房州そとぼうしゅう の海岸へ家族づれで海水浴に出かけたら七月中雨ばかり降つて海にはいるような日がほとんどなく、子供の一人が腸を悪くして熱を出したりした。宿の主人は潜水業者

であつたが、ある日潜水から上ると身体中が痺しびれて動けなくなつたので、それを治すためにもう一遍潛水服を着せて海へ沈めた
りしたが、とうとうそれつきりになつてしまつた。自分等は離屋はなれにいたのでその騒ぎを翌日まで知らなかつた。その二、三日前の夜にその主人が話しに来たとき自分も二十余年前の父の真似をして有り合せのベルモットか何かを飲ませたら、この男もやはりこんな酒は始めてだと云つて喜んで飲んだ。多分たつた一杯飲んだだけであつたが、しかしその馴れない酒を飲んだという事と、間もなく潛水者病に罹つたこととの間に何かしら科学的に説明出来るような関係があつたのではないかというような気がして、妙に不安な暗い影のようなものが頭につきまとつて困つた。何かの因

縁が二十年前とつながつてゐるような気もした。それがちょうど中元の頃で、この土地の人々は昔からの風習に従つて家々で草を束ねた馬の形をこしらえ、それを水辺に持出しておいてから、そこでいらの草を刈つてそれをその馬に喰わせる真似をしたりしていった。この草で作つた馬の印象が妙になまなましく自分のこの悪夢のような不安と結びついて記憶に残つてゐるのである。それから間もなく東京に残つていた母が病氣になつたので皆で引上げて帰つて来る、その汽車の途中から天氣が珍しく憎らしく快晴になつて、それからはもうずっと美しい海水浴日和がつづいたのであつた。この一と夏の海水浴の不首尾は実に人生そのものの不首尾不如意の縮図のごときものであつた。

それから後にも家族連れの海水浴にはとかく色々の災難が附つきま
纏とつたような気がする。そのうちにまた自分が病氣をしてうつ
かり海水浴の出来ないようながらだになつたので、自然に夏の海
とは縁が遠くなつてしまつた。

四歳のときにひどく海を嫌つたのがその讖しるしをなしたとでも云う
のかもしぬれない。

この頃では夏が来るとしきりに信州の高原が恋しくなる。郭かつこ
公こうや時ほど鳥とりが自分を呼んでいるような気がする。今年も植物
図鑑を携えて野の草に親しみたいと思つてゐる。

（昭和十年八月『文芸春秋』）

青空文庫情報

底本：「寺田寅彦全集 第一巻」岩波書店
1996（平成8）年12月5日発行

底本の親本：「寺田寅彦全集 第五巻」岩波書店

1985（昭和60）年12月5日第2刷発行

初出：「文芸春秋 第十三年第八号」

1935（昭和10）年8月1日発行

※初出時の署名は「吉村冬彦」です。

入力：Nana ohbe

校正：川向直樹

2004年6月1日作成

2016年2月25日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

海水浴

寺田寅彦

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>